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アルパックニュースンター NQI00

ニュースンター 100号を踏まえホームページを開設します

~より子涙し炉斤員一人ひとりd泳ツトな庁晶矧託めざして~

19認年(昭和認年) 7月「このニュース・

レターは、 ARPA ・ K一地域計画建築研究

所とその人間に興味をお持ちになっている方、

ひとこと文句を云ってやろうと思っていらっ

しゃる方のための"受像機"です。」で始め

たニュースレターは、本号で100号を発行する

運びとなりました。約17年あまりが過ぎ、そ

の間、読者の方からいただいたご意見や叱吃

激励を大切にし、所員一人ひとりが手紙感覚

で「ニュース」と「レター」をお届けすると

いう基本的な姿勢は今日でも変わりません。

改めて、ニュースレターとおつき合いいただ

いておりますこと心より感謝申し上げます。

ニュースレター0号を発行した年は、弊社

の名古屋事務所を創設した年でした。その後

の東京事務所開設も含め、全国に地域事務所

を展開していく中で、各地域の情報を感動と

ともにお届けし、人と人との繋がりを大切に

ユニークなネットワークを育てていきたいと

思った時期でもありました。

それから時代は大きく移り変わり、ファク

シミリの日常化、携帯電話やインターネット、

電子メールなどの急速な普及をみるに至って

います。情報発信のあり方もグローバルで同

時・双方向など大きく変化してきています。

アルパックもその例外ではなく、時代にあっ

た情報発信が求められてきています。

このたびニュースレター]00号というーつの

節目を向かえるにあたり、新しい情報発信ツ

ールとしてホームページを開設することにい

たしました。開設には若手所員が中心となっ

て自主的な取り組みで準備を進めています。

近々、新鮮な内容で発信できると思います。

ホームページの開設は、より多くの方々に

まちづくりや地域づくりの情報を提供するだ

けでなく、アルパックの考えや情報を発信す

るとともに、アクセスされた方から感想や情

報をいただき相互に意見交換する新しいコミ

ユニケーションツールのーつとしての活用も

考えています。

ニュースレターは、人と人との心を伝え繋

げる初心の精神を大切にしながら、アルパッ

クの業務や活動を紹介するだけでなく、所員

の一人ひとりのホットな人間発信の場として、

これからも大いに活用していきたいと思いま

す。 100号を記念に、本号と次号 a01号)に

わたり、所員と読者の方々との距離をより近

づけたい思いで、紙面で「所員一人ひとりのー

ロメッセージ」を顔写真とともにお届けします。

今後もニュースレターは所員の手づくりの

編集を大切にしながら、より充実した内容で

掲載するために新しい工夫や改善に取り組ん

でいきます。また、読者の方々のあたたかい

ネットワークの中で成長し、地域社会の発展

に貢献できるような発信をめざしていきたい
.

と考えております。みなさんのご意見・ご感

想をお待ちしています。今後ともどうぞよろ

しくお願いしたします。

(代表取締役社長かないまんぞう)

金井萬造
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事務所周辺事情

二極化を迎えて店が増え続けるナディアパーク局四

事務所移転後3年経ちました

ナディアパークに事務所を移して3年半に

なります。元々はこのビルの開発企画を名古

屋市から委託され、士地信託事業によるコン

ぺまでの橋渡しをさせていただいたことと、

バブル崩壊後の開業で空き家が出てはとの責

任感もあって、所内激論の末、多少賃料が高

く経営が苦しくても、計画した案件の行く末

を自ら体験し、これからの計画に役立てよう

との合意と決断で移転しました。

実証と勉強が移転の効果

激論の末の移転効果として「①来訪者が増

えたこと、②面積を節約、景色の良い広い会

議室を確保した結果、業務の他にNP0活動

や勉強会など会議利用が増えたこと、③設備

条件が整ったビルで、勤労環境が格段に健康

的になったこと、④賑わいと一体のビルであ

るため、毎日の出勤やアフター 5のくつろぎ

がしやすいこと、⑤デザインセンターや口フ

ト、書店などの複合ビルであるため、人との

出会いや必要品の購入など、活動の利便性か

高いこと」などがあげられます。このような

計画的複合ビルの持つ利点を入居することで

確認でき、同時に「自分たちが働きたい環境

を前提にたてた企画」の正当性が実証できた

ことが第1の勉強になったことです。

この計画は、元々単独のビル計画を意図し

ただけでなく「地域のまちづくりに貢献する

開発」を主題として取り組み、行政関係者と

地域の皆さんとの話し合いなど様々な努力が

なされ、その結果「ナディア効果」と言われ

るような予想以上の大きな効果を周辺地域に

波及させ、今も続いています。

事務所周辺探訪

ナディアパークのある栄三丁目界隈は城下

町の南に位置した江戸時代から続く商人町で、

本町通の問屋さんや広小路通の商店街の背後

にあって、問屋、金融業が集まり、三業地と

しても賑わった所でした。界隈は地域の南に

ある若宮八幡社の氏子が多く、ここにある

「からくり山車・福禄寿」は地域の旧八町で

順次、祭礼の当番をしているものです。

明治以後は、証券取引所 G丘代建築)の立

地とともに広小路付近に金雨咲幾関が集積、現

存する数少ない広小路の銀行近代建築群の様

式建築が、かつての目抜き通りの繁栄を今に

伝えています。このような都市の中枢性を背

景にして、このまちは都心のホスピタリティ

ゾーンとして栄えてきたのですが、栄四丁目

ウォーク街(旧称女子大小路)や錦三丁目飲

食街のめざましい成長とともに、少し影が薄

れ、流通構造の変化による問屋業態の減少な

どで、空地・駐車場が目立ち始めていました。

都市の賑わい中心形成には個性がある

ところで、大都市中心部における飲食街は

都市毎に少し違った様子が見られます。例え

ぱ現在の東京の場合は、銀座、新宿、池袋、

渋谷など山手線の駅を中心に多極的に展開す

る用途複合型飲食街です。大阪は、古くから

キタとミナミに二極化した用途複合型飲食街

となっています。特徴的なのはミナミで、幾

つかの劇場を核に食い物屋が表だつ他の大都

市には無いエンターティメントゾーンとして

際だっています。ところが、名古屋や京都、

福岡は鉄道駅周辺ではなく、昔からの都心に

飲食街が形成され、しかもスナック・バーな

2000年3月1日

尾関利勝
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アルパッウニュースレター NQI00

どのビルが建ち並ぶ用途純化度の高い飲食街

を形成しているのです。これは人口30万~50

万の地方県庁所在都市にも共通しています。

このことの検証は改めて、アルパック全社

のネットワークを活用した都心繁華街形成の

研究に譲りたいと思います。ご期待下さい。

栄三丁目の復活

別図は移転後2年目の頃のナディアパーク

周辺~栄三丁目一帯での新しい店舗開店例と

空地・駐車場のピックァップをもとに、その

後の新店舗開店例を追加したものです。悉皆

調査ではありませんから、他にもまだあるも

のと思います。手厶達が気づいただけでも、 2

年目で概ね30店舗の開店があり、その後も引

き続いて新店舗が開店し、現在までにおよそ

50店舗ほどが新規開店しています。飲食店が

主ですが、物販店や美容院など多彩な店舗が

増えています。名古屋吉本も新栄から栄三丁

目に移転してきました。不況のさなかにきし

くも店舗出店が引き続くミニバブル的現象が

発生し、この勢いからナディアパーク周辺で

は新たに再開発の動きも始まっています。

昨今、開発事業の費用対効果が問われてい

ます。多少手前味噌かもしれませんが、これ

ほど周辺の変化にプラスの影響を与えた開発

は、長い問都市開発に携わってきて、福岡の

キャナルシティなど数少ない例だと思います。

東京の丸の内再開発も有楽町と結ぶ路面型

専門店街を形成していることで同様の意義を

持っているかもしれません。改めて、開発と

いうものは周辺にプラス効果を与えてこそ意

義があるものと痛感しています。

このことが地元のミニコミ誌に取り上げら

れ、地域として栄と大須を結ぶ一帯が新しい

商業展開ゾーン「サカエミナミ」として注目

され、それを導き出した「ナディア効果」と

言われている所以です。

名古屋に二極時代が来るか

昨冬、 J R東海名古屋駅セントラルタワー

ズのオフィス棟がオープン、順次春から6貝

に力斗ナて百貨店、ホテルがオープンします。

名古屋で始めての20omを超えるビルで、最

上階展望スペースが有料で公開され、濃尾平

野一帯を見渡すことのできる眺望を求めて、

連日見物客で賑わいを見せています。

このビル全体の完成で、日本で最大の売り

場面積を持つ百貨店ができることから、都心

栄地区との競合が始まろうとしています。

一極集中と言われた名古屋の都市構造に二

極化を生み出す開発として注目されます。

この状況を想定した栄の既存百貨店のり ^

ユーアルが進んでいます。三越、松坂屋は店

舗増床をめざした再開発を進めようとし、ナ

ディア効果の影響の少なかった丸栄は店内の

MDと業種構成を大幅に刷新し、今流自己表

現派の若い女性を呼ぶファッシヨンフロアー

と中高年女性を呼ぶ地下の食品フロアーの充

実でがんぱっています。

このような地域競合意識は名古屋で始めて

の事と言って良いでしょう。今後の動向が注

目されます。改めて状況が定着した頃に再度

レポートしたい思います。

(名古屋事務所おぜきとしかつ)

広小路通

■匪西国

■ .

困

. ...

.

園

凡例●歓食店無

.

国物販・サービス店舗 ★文化蛯設

4

三蔵通

.

.

.

.

久
屋
大
通

大
津
通
●

■
国
刊
酷

.1.

●
厘
●.

●
国

.

.

.

.

目
囲

ア
ク

困
.

■
国
因
亜

国
●
邑
●
閏

留

.

.

★
盟

昌

西

冨



「地域共生の土地利用を考える」

京都の都心部、姉小路界隈で、開発事業者

の用地を対象として住民、事業者、行政のパ

トナーシップによる士地利用を考える検討

のまとめができましたので、報告します。

対象地は平成7年にⅡ階建ての分譲マンショ

ン建設予定地として計画されていたものの、

地元住民の反対運動もあり、 8年3月に計画が

白紙撤回された用地です。10年の夏に地権者

から、地域でのまちづくり活動を踏まえ、地

域の人に受け入れられ、ともに享受しあえる

施設建設を目指したいと提案があり、地元と

の協議の上、吐也域共生の士地利用検討会」

としてⅡ年1月に発足しました。

検討会は住民と事業者を結ぶパートナーシ

ツプのまちづくりとして、地元町内会と市民

活動グループ、地権者、阻オ)京都市景観・ま

ちづくりセンターと学識経験者で構成、私も

まちづくりアドバイザーとして参加しました。

検討会では、今回の計画をまちのシステム

の一部として捉え、空問化していきたいと考

え、まちの人が望む「まちの将来像」を探り

ながら、計画が地域全体のまちづくりに貢献

できるよう、機能イメージについて協議を重

ねました。地域の持つ「居住」「文化性」

「なりわい」の三つのバランスを、計画の中

でうまく実現させ、計画によって地域全体の

活力や魅力を高めるために、検討会では、対

象地の望ましい姿・形を考えるだけでなく、

地域の「ひと」が介在することによって、地

域に開かれた施設運営(相互協力・支援)の

あり方を模索しています。

今後はこの成果をもとに、計画の具体化に

向けた取組段階に入っていきます。

バ トナ シップ型のまちづくり

(なお、詳細な内容につきましてはパンフレ

ツトを発行していますのでご連絡下さい)

(京都事務所いしもとゆきよし)

2000年3月1日

「こんなまちにしたい・・・」

まちの生盾やなりわいが文化を生み出し,文化はその育みをまちにかえしていく

モんな轟頂を促す豊かさを持ったまち.もっと.もっと,大きな玲にしていきたい
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アルパックニュースレター N0100

和束町営第1中西住宅力唆王しました

山崎博央

」

和束町は、お茶の名産地としても知られて

おり、周囲の山一面にお茶畑が広がっていま

す。その和束町に、この 2月、町営第 1 中西

住宅が竣工しました。鉄筋コンクリート造2

階建て3棟、全9戸の住宅です。住戸につい

ては、各棟同じタイプで、 1階がIDKタイ

プ2戸、 2階が3LDKタイプ1戸の計3戸

となっています。また、茶畑の山並みを背景

としたこの住宅は、山から吹いてくる風の通

り道をつくるため、棟を分けて配置していま

す。風の出口には広場があり、天気のいい日

などは、ベンチに座ってひなたぼっこをした

り、近所の人たちが寄って、世問話をしたり

などなど。

こんな住宅ができました

1階の IDKタイプの住戸は、主に単身高

齢者用の住戸で、部屋問の段差をなくしたり、

玄関や便所、浴室に補助手すりを設けたりし

て、お年寄りや体の不自由な人も安全に、不

自由なく住めるように配慮しています。在宅

介護を考慮して、和室と洗面室の間を仕切っ

ている壁は取り外しができるようにしてあり、

直接洗面室への出入りができるようになって

います。また、便所には、介護人が介助でき

る空間を設けており、将来的な生活形態の変

化にも対応できるようになっています。

2階は、一般ファミリー世帯用で、和室2

室、洋室 1室とLDKの 3 LDKタイプとな

つています。各部屋は、すべてが南に面して

おり、陽当たりもよく、快適な居住環境とな

つています。また、日常の生活管理に配慮し、

すべての住戸に勝手口を設けています。 1階

と同様、住戸内の段差はすべて解消し、年を

」

とっても住み続けることができるように配慮

しています。

構造について、設計当初は、 2階建てとい

うこともあり、木造あるいは木造と鉄筋コン

クリートの混構造など、他の構造形式も検討

しましたが、上下階に違う世帯が住むため、

上下階の「音」の問題があることや、耐久性

の面からみても優れているという点から、鉄

筋コンクリート造としました。

特色としては、断熱性を高めるために、外

断熱を採用したり、結露対策として、住戸内

の空気が循環するよう工夫をしています。ま

た、環境面に配慮して、揮発性物質を抑えた、

低ホルムアルデヒド材を使用しています。

いつか、そっと見に行きたい

少子高齢化は全国的な問題となっています。

ここ和束町も、若い世帯が町外へ出ていくた

め、年々高齢化が進んでいます。今回の住宅

は、単身高齢者が安心して住むことのできる

よう配慮していますが、その他に若い世帯が

町内に住める、住みたくなるような住宅、そ

して、違う世代の人たちが、触れあうことの

できる住宅になることを目標にします。

いっか、この住宅を訪れるとき、あのあず

まやの下から、楽しそうな笑い声が閉こえた

ら、その時は、小さくガッツポーズを決めた

いと思います。

(京都事務所やまざきひろひさ)
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再開発事業による広尾ガーデンヒルズ

の管理を見てきました

再開発でできあがった300戸の住宅の住まい

方がわからない、マンション管理とはどうい

うものか、勉強に、ということで、参加組合

員企業の協力で、地権者の人と一緒に広尾ガ

ーデンヒルズ陳京都)を見に行ってきました。

広尾ガーデンヒルズは、昭和56年から工事

が始まり竣工は62年、入居は58年から始まっ

ていますから、今年で15年位経っていること

になります。もともとあったのか開発後植え

られたものかはわかりませんが樹木が豊かに

育って前庭を覆っています。指定容積率300%

ということもあって、建物はN階建ですが住

棟の圧迫感が少しも気にならない環境を備え

ています。昨年末には第二期長期修繕を完了

したということで、外装タイルのつかれも少

しも感じられませんでした。

区域面積6,6haの区域に、 15棟、約 1200戸の

住宅があり、平均住戸規模は共用部を含んで

約150r寸です。 3棟前後をひとつのゾーンとし

てまとめて名前をつけて管理組織をつくって

おり、それぞれに支部運営委員会ができてい

ます。そして団地全体で理事会を構成してい

ます。理事会・運営委員会はそれぞれ毎月会

合を持っておられるとのことです。

管理実務からいうと、まず窓口ですが、セ

ンターゾーンに管理センターがあり所長以下

6名の職員がいて、窓口業務は24時問受け付

けています。ここでの一番の特徴は荷物の預

かりということで、繁忙期にはアルバイトが

動員されるほどということです。次いで、各

ゾーンには、ーケ所管理事務所があり、通勤

の管理人が 1名配置されています。サウスゾ

ーンは特別で、ゾーン入り口に門扉がついて

おり門脇に管理センターがあって24時間管理

齋藤侑男

人が常駐しているほか、ゾーン内の各棟入り

口には英語の通じるコンパニオンが夕方5時

まで配置されています。

警備関係の職員は10名が交代で勤務してお

り、夜問巡回を含めて24時間体制になってい

ます。清掃関係は16名で、各部の清掃のほか、

各棟地下のごみ集積場の整理以降団地外への

排出までを行っています。そのため、居住者

は常時ごみ出しができることになっており、

ごみ集積場も清潔に保たれています。

その他、営繕担当が4名いて、交代で各部

の修理補修にあたったり、専門業者との対応

を行っています。専用部分の不都合を含めて

緊急時の対応もしているようで、専用部分に

係るものについても小規模のものは無償で対

応しています。さらには「建物の寿命は管理

次第で長くすることができる」ということで、

長期修繕計画も当初から提案されており、 5

年目塗装、10年目防水改修、15年目配管改修

など、 5年単位での実施と全体見直しを目指

している様子でした。

バブル時期、転売価格が、販売時の数倍で

は収まらないまでに高騰したこともあるよう

C、特別の仕様と管理グレードの住宅団地を

堪能してきました。

(東京事務所さいとうゆきお)

2000年3月1日
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アルパツクニュースンター NQI00

21世紀ヘ一私の抱負

2001年8月27日で

満70歳。振り返れ

ば、保育園連盟で子

供達と33年、ロータ

リーの国際青少年交

<所員一人ひとりのーロメッセージその 1 >

取締役会長

換で若者達と18年、、ゞ・・

そしてファミリーと

7つの住まいのコミ帯

ユニティーで69年。

新しい世代、世界の仲間、そして家族と地

域共同社会の 3つの中で生かされ、働き、奉

仕してきました。これは、 21世紀への人間達

にとっても、原点だろうと感じています。

身近な感動を大切にしたい

石井敏史(京都事務所)

一輪

ξ
、^ーーー

泰司

＼鴫LH

入
゛、

組織を越えた人のネットワーク活動に取り組む

代表取締役社長金井萬造

複雑で多様な課題

を含んだ仕事に企業
44、, 1、

を越えて各専門家が
_、゛津、JI・む
^・ー

力を合わすことがで J÷1ゞ、五『キ、「,ノ'〕

きたらすばらしいこ
1》・ーゞ Rミ瓢'をき戸1ゞ 亀

とだという夢の実現
宅製鷺一11三"ジ

に取り組んでいま 毛、 玉

す。もし、うまく展
^く

'ー

開できるならば地域の活性化にも、さらに貢

献できると思います。

いろんな「目線」で物事を考えよう

石川聡史(京都事務所)
、▲

日々の生活の中でE

^

.毛'讐菩.エ

きれいな夕日を

見たら立ち止まっ
ノ'ノ

て眺め、雨上がり

の虹を見つけたら 、、、、、、ーノチ唯ξ^ア,
、ム,之゛

そちらに向かって
、~、毛.ノノ'、ー、、

'イ町,,宅、、・11嘉ど一宇t l゛ナ歩いてみる。つい
、 J/、"ノノ、,^J1へ'」"ー

つい急ぎ足になり 、●JI゛、ノ◆'

宇

がちな日常生活、

そして変化する社会の中、身近な感動を人に

伝えることを大切にしたい。

対話と議論と参加を通してのまちづくり

石本幸良(京都事務所)

煮

問をつくり、その中 1拳

で大いに語り、

交流を深めなが

まちづくりとは・

地域の持つ「居住」

「なりわい」「文化

性」の三つのバラン

スを地域の内外の人

が意識・共有して継

承・発展させること。

様々なまちづくりの

感じること、考える

ことが仕事につなが

つています。

その経験を通し

て、いろんな人の価

値観や考え方を知

り、それを仕事に役

ー^!1'ー切t
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ご
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.、三、、、ゞ、,_ Sヲ'弓
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ら、・、11"、、§1/t於 Ctli・1' 1
自分を高めていきたい。それを仕事にも生か

せればと思っています。

ー、^-a!、τき轟袈
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立ていければ、と思っています。

食(農業)と住(建築)の達人をめざす

稲岡宏(大阪事務所)

場面に参加しての現時点での私の到達点です。

ゞ

当^

謬四叉、.ニニづキ',421世紀は個人とそ
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↑↑ Post "花いっぱい運動"@B. C.21

鵜飼奈弓(京都事務所)

北翫口配01
世の中を悪くしよ

』

てあまりいないと思

うのに、何故こんな

に暮らしにくいんだ、,琴

ろう・ー?ずうっと変

わらないmy cherish

加e朧《いごこちの

貞式

いい空問》いっぱいのSekai へCheck, check,

mov in' on !

点

崖痩1

建築から社会福祉へ専門分野をひろげつつ

大河内雅司(大阪事務所)

アジテーション、

一抑新

「生活を背景とし

たコミュニケーショ

ンと出合いを大切

に。りカレントで社

'、ー

恐らく現役の残り

時間は、 20年前後。

自分の身のまわり

(生活と環境)を再

度みつめることか

ら、プランニングや

デザイン(論)を自

分流に構築したいで

フりクションに負けない!

内村雄二(大阪事務所)

会福祉を学んだこと多 ト>'ミ'、、ノ'、、^」ー、J

、

をきっかけにして、

自分を生かせる場に

2000年3月1日

飛び込んでいきま

す。」

走り出したら止まらない!ぶつかっても・

剱持千歩(名古屋事務所)

す。同時に、職場の仲問とともに人問的成長

をめざします。

楽しく仕事ができるのは皆様のおかげ

倉本恒一(大阪事務所)

手厶は、皆に喜ばれ.ーー・,. ,

る温泉施設づくりや
、、ー,1ーイ村,.,゛ー"

みやげづくりを町の "'、ノゾ.、4キ'し人ノ气イ0/{1ン,ニ,,

'.§ーノ<式,ー'气、X

人々と一緒になって
1ゞハ 1突参、ノι*郭む

創り上げていける こ をー、,■1す、"13、/、シ.
紗八t■叉、、ノ'海>如ナノ七

とがなによりも楽し
二立二三シ<ーゞ'゛'ー、0シー

く、ありがたいこと

だと感謝しています。

兼

これまでも目指

すものを探しなが

ら生きてきたけれ

ど、幻世紀まで1年

をきってしまった。

世紀を跨ぐこの時

期をアルパックで

過ごすことが人生

ン,'4、f

ず一紗一

'

轟

或、

ン

''

'寺

鳥

9

^

においてどんな意味を持つのか。

と思える生き方をしていきたい。
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§

W修

ψ'

計画から実践行動へ、国内から海外へ

小泉春洋(大阪事務所)

墓

、_笂1ス11イ、ー・郭'"ゑ蔀

ξ

確費"

^

最近のごみ関連業

務では、計画づくり

のみが要求される時

代は終わり、市民・

事業者をどう実践行

動へ導くかが現在問

われている。また、

よかった

昨年・一昨年には、

海外のごみ質実態やごみ処理・りサイクルに

ついて多く学んだ。これからは、計画から実

践行動へ、国内から海外へ、目を向けて仕事

をしていきたい。
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アルパックニュースレター NQI00

近況

京都に住んでいる

のだから、こんなお

家に住んでみたい。

妻の一言で公団住宅

から移り住んだ単戈前

町家。体の芯まで凍

える寒さに耐えつ

高野隆嗣(京都事務所)

つ、今夏の「地蔵盆

デビューJ を心待ちに、指折り数える伏見桃

山の東夷かな。

成り立つ筋道が見えると楽しくなります

齋藤侑男(東京事務所)

^

Start from the beginni肥

後藤久美子(大阪事務所)

働き始めてからず

つと廃棄物と携わっ

てきた。1度の挫折

と3度の再出発。そ

れでも廃棄物しかな

かった。これからも

私の仕事は廃棄物。

討世紀もこれで行

く

^

これまで、複数関

係者の意向を基礎に

法律や技術の専門家

と相談しながら成り

立つ仕組みを模索し

てきました。最近、

都市再開発法の専門

家とご一緒する場面

が多くあります。

ノミ、

',4

多

歩くような

-10-

人間、地域、地球の価値をより高めるために

杉原五郎(大阪事務所)

昨年の秋、「現代

コンサルタント物

語」シリーズの4冊

倉1・,野11、や・
目をまとめた。くひ

とを大切にする>
宅、31ゞナ会'

仕也域の価値を見つ

める>く地球ととも
'ーー・＼

に生きていることを

実感できるようにする>このことを21世紀

を生きる羅針盤としたい。

'

'

?

多

J^

0

ゾ秀

感動のないまちづくりなんて・

嶋崎雅嘉(京都事務所)

語タ・
、〆膨,,.

Jナチキ.、
多4

tン・-1,
ゞ

ーノ.多メ,,'-11ゞ、

f゛響導

地域おこしや環境分野の"実践型シンクタンカー"

重本幸彦(大阪事務所)

安心して暮らすこ「

本格高齢社会は、

全国的には20~30年

先。これから第2次

ベビーブーム世代が

"ヤング文化"を盛
だんかい

り上げ,親の団塊の世

代も50~60代で"シ
もみじ

ニア文化"が紅葉の

繁麹察穿珪婁

とができ、人々が出

会い、刺激にあふ

れ、子ども達の元気

な声があちこちで聞

こえ、お年寄りや障

漢

'ーき疹
一』◆紳

途

非'

"

、ー

、ι企描

、、.学

害者の方もまちに出"資

智"^、'."途ゞ
゛ーゴ^"

くりに取り組み、まちの人たちと、

かち合いたい。

感動を分

輝きを示す。幻世紀初めは、ほんのり明るい。
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「常識」と「非常識」の海を自由に泳ぐ人!?

角南禎子(大阪事務所)

発想と目的を浮き

と錘にして、新鮮な

空気を胸に持ち、「設

定された常識域」と

「創造する非常識域」

の海を自由に泳ぐ人

になりたい。目前に

広がる討世紀を泳ぎ

切れるよう持久力とバランス、泳法(技林D

を会得していきたい。

「地球的」視野で

、量亨

「できることから少しずつ」

高橋はるみ(京都事務所)

^

昨年、 2年ぷりに弓
、'メ1-'

インドネシアを訪問'、、1J、1",
^・ーコ、ー、

吠幹

ノ子Q会子宛琴ノ勇二々一髪,ーミ弓羅'毛、、毛1ゞ,戸1,轟戸チ点

/U父ゞj11力{、、_く音3f,●11踊tシ,"1,' j名影1三j邑河11"1ふ甑1ミ券、に,ξ,委、゛

゛Wし¥みンン之泌'、

した。そこで感じた

ことは、環境問題や

都市化に伴う問題が

さらに進んでいたこ

と。力世紀は仕也球

的」視野を持ちなが

高田剛司(大阪事務所)

に近い川底に整備さ
'、峠レ、江、多

霧イタyl
しずっ水藻や虫が戻弓獲ミゞ

2000年3月1日

つています。自然は

繊細でたくましい。

ら、地域に根ざしたまちづくりに取り組んで

いきたい。

私もそうありたいと思います。

幅広く、柔軟に、冷静で(こうありたい)

田中一衛(名古屋事務所)

゛'4卓モノ、/J、゛゛ψ

'4N ゛j心

欝巨浩111-

ヨ

「昼スペシャリスト、夜コンビニパーソン」

竹野潔(大阪事務所)

三寒'ーキイイ'、

名古屋事務所に入

社してから、 9年が

経とうとしていま

す。特に今年は、市

街地整備計画等から

産業振興施策関係へ

と、業務分野の大き

誘

以前のなんでも揃,

うデパートやスーパ

一型から、身近で24々

時問オープン、しか

も最新の商品が揃う

コンビニ型か、それ

とも色の濃い個性的

な専門型に変身しま

y

ξ
、■ミ

な転換がありまし

た。初心に帰る気持ちで、取り組んでいきた

いと思っています。

.

文化にほんの少

す。・ーニ重人格が必要となりそうです。

「21世紀へ・丹後の棚田で田植えをした」

中嶋秀介(京都事務所)

卑

しく

覗以瑞

京都府大農学部の

学生さんと合同で、

擬鶴市西方寺平の棚

田をお借りし、春に

y

野
八姦

、

慧

j
J-"

畦付から手作業で始卦

め、秋には地元の方

々を招いて収穫祭を

しました。

藤

呼工ー,

タ

農作業を軸とした時空問

し触れた気持ち。
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アルパックニュースレター NQI00

現地主義でまちづくりを実践する専門店

(大阪事務所)中塚

アルパックという

商店街の中で、物事

の本質を見抜くた

め、ひたすら現地主

義に徹しまちづくり

を実践する専門店を

目指します。最後に

一言「まちづくりは

弌

小威含一1'ー.ヂ御

i

会議室で起こってるんじゃない。現場で起こ

つてるんだ。」

必

ず

リ

ゞ

゛''

人のいいコンサルタントの私

西村研二(名古屋事務所)

1-

「しなやかに地域の空間脈を描く」

永濱幹雄(京都事務所)

「君は人がいいか

らコンサルタン

向いているよ」とい

う恩師の一言でコン

サルタントとしての

自分がいます。しか

し、人の良さと日々

の仕事にどう関係が

2000年1月1日よ

リアルパックの仲間

となりました永濱で

す。 21世紀を特別意

識することなく、今

の現実にしっかりフ

オーカスして地域空

間づくりを考えた結'武

轟一

あるかが未だに分かりません。

果、「21世紀らしい」ものができればなと思

胎^

響

つています。
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あなたの地域の元気づく

原田

総合計画から地域

'^

" NO Try No good,

t、、■
.邸逸五1部

、空

おこし、棚田保全やじ 1

イベントまで、地域_-1

'、.""

今30歳の私が40歳

までに、より賢く、

より強く、より激し

く、より優しく、よ

り大胆になる事で、

楽しくて美しい人生

を歩むための士台を

必ず作ります。

゛'

ー¥長.4ゞ

典

エ゛"

一写マ異、

の人びとと楽しくや

つてます。元気づく

りはいろいろです。

まずは連絡待ってま

す。個人的相談でも

りをお手伝いします!

弘之(大阪事務所)

NO Guts NO Glory"

林孝昌(大阪事務所)

み多
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「気持ちいいこと'

ノニ,

伽

ゾ、ノ

包み込まれたとき

のぬくもり、やすら

ぎ、やさしさ、感

動、至福、愛、

、建築空間をとお

して人に何かが与え

られればなあー。
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心芋
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稔(大阪事務所)

窒二^

丁1、ゾ゛

゛、,'^ミ、

-12-

,

モー

.'゛

'ー、オ

三
1
三
、

と
り

ナ

ゞ
轟
1
'
ゞ
ー

-
J

ノ、
＼

<
y

こ{ト

ノ

武
鉾
一

ぐ

゛
.

1
寺

1
多

一
^
ゞ
^
患
^
^

゛
予
」
ノ
、
"
ン

プ
'
ゾ3

J
J
'

ゞ

ム
卓
ノ
ノ

譽
禽
膨

＼
一 ＼

咲



A mu rmu r of the op t imum

廣部

感は動なり一感じ

るってことは心が動

くってことだ、と力ゞ"&

いう話。感動のあり

方の片方は知の眼差

しを嫌う逃げ水で、

Optimist

出(京都事務所)

編まれた英知を解し1一Σ

ていく感動とは、き.瓢捻j

●メ＼"、
^人

つとトム&ジェリーの関係ですね。仲良くケ

ンカが0でしょう。

情智ともに備わる人でありたい・・球体人

福井守(名古屋事務所)

私の名古屋まちづくりのテーマ

福井秀樹(名古屋事務所)

「私の想い」人の

生きる姿に最終形は

ない。自分が描く虚

像への到達感は勘違

いであり.それは次

への通過点でしかな

い。

,ー

名古屋を素晴らし

いまちにしたくてこ

こに入社し、 9年が

ヂ

経ちました。さて、 Lシ。
素晴らしいまちと

は?父親となった今

は、家族のふれあい

2000年3月1日

モ舞

人に夢・欲・無意、X

あるまちづくりが日 亀 ゞ

々の仕事の彼方にあるテーマだと切実に感じ

ます。

自然と暮らしのラブラブな関係

福岡雅子(大阪事務所)

識がある限り、この愉快な迷走は永遠に続く。

また、人の生きる'まち'にも最終章はない。

現課題は「自分と正直に向き合うこと」

増満誠(東京事務所)

姦
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'、弼
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亀*1

玉

、

今まで大切にして

いた荷物(経験・考

え方・立場)をいっ

たん横に置いて、課

題に対し「どうした

い?何ができる?」

と正直に問いかけ、

どんな答えにも、ご

J、、キ多'

私が育った奈良の

町では、家並み近く

の緑の中に鹿が棲ん

でいます。町の人た

ちには、生き物との

共生が当たり前の日

常生活です。自然の

中でナチュラルに暮

'"

J
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まかすことなく行動したいと考えています。

らす。環境の仕事をライフワークに選んだ私

の、根っこです。

【20XX年】

鳥

,

このたび松岡グル

ープ会長に就任し

た、松岡浩史氏にイ

ンタビューしてみま

した。

「いやあ昔は、

みまみれになってい

ろいろやったものだ

尽

松岡浩史(大阪事務所)

よ。」と、グループ傘下のコンサルタント会

社時代をゆっくりと語った。
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アルパックニュースレター NQI00

21世紀の都市計画法

19能年に新都市計

画法が制定されて30

年余り、長期的にみ

て、現代都市の「建

設期」は終息に近づ

いており、 21世紀の

都市の「成熟期」に

対応した、新しい法

松本明(京都事務所)

体系を構想してみたい。

「都市と農村を翔ける」

山口繁雄(京都事務所)

20世紀は、都市化

"市民社会の成熟化を楽しみたい"

森脇宏(大阪事務所)

,

と工判ヒカ維められ1゛心鄭11'iN,嘱
ましたが、地球環境.1●f" q"11

M、*

問題を引き起こしま "

''f キe^^、

した。 11した。 11
1¥ー ,゛=ーー、

、゛Jづ、、 J

雌那、"枇 1●1, 恕一ー、
4/

農村との共生を追求",'

今後さらに進む市

民社会の成熟化に伴

つて、選択、自己実

現、 NP0等をキー

ワードに、社会シス

テムも変わってくる

と思われます。新た

な社会システムの構

j湾

¥梦

、)

ム

しなけれぱなりませ

ん。その架け橋として頑張りたいと考えてい

ます。

「21世紀」

注卦

築を、楽しみながらお手伝いしたいものです。

目立たぬように。はしゃがぬように。

山崎博央(京都事務所)

<編集部より>

100記念特集として50号から 99 号まで

のバックナンバーリスト(別冊)を作成

しました。在庫が少しある号もありま

す。在庫のない号はコピーを用意いたし

ますのでご希望の方は、編集部までご・ー

報ください。

吉村礼子(大阪事務所)

二千年、私にとっ

やf,ナゞ

食事は楽しくとり

たい。仕事も楽しく

やりたい。なにごと

も、やるからには楽

しくやりたい。ま

ず、肩の力を抜き、

そして、どこに楽し

みがあるかを見出

瓢.

ては新たな出発の年

でもあります。 21世

紀ですか・・不安

はあるけどそれより

"嵐諏^

禽
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子、も期待のほうが大き■y
イノ

イι ゞ、 JJJ

いです。夢中になれ X

ることを沢山やりた

す。常に、今以上を求めていきたい。

い。どんな人生になるのか楽しみです。
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新刊旧刊書評紹介

木村 政雄

「笑いの経済学」一吉本興業・感動産業への道

ひょっとしたら、我々のライバルは、吉本

興業と大学やないかと思うてたら、そうなっ

てきましたね。

ライバルは、パートナーにもなります。立

命館大学と我社は、キャンパス計画の委託を

受けたり、京都事務所副所長が講師を勤めた

り産業社会学部の研究室と協同で、地方自治

体の総合計画をつくったりしてますし、吉本

興業は立命館大学とインターンシップ契約を

しているそうです。

それぞれ、コンテンツは違いますが似てい

ます。関西に根っこをおいて全国に拡げてい

る、マンパワ一で成り立っている、そしてちゃ

んとしたマインドをもっていること。

アルパックが35年も前から取り組んできた

まちおこし、地域づくりに大学が加わってき

たと思うてたら、吉本もやってはりますわ。

この本で、足下の大阪市海洋博物館のプロ

デュースから岡山市・金沢市の中心市街地活

性化事業、岐阜県や長崎県の町など、吉本の

地方自治体のまちおこしへの参画が紹介され

ています。

アルパックも、中小企業向けの環境読本を

大阪弁でつくったり、活動の範囲をどんどん

拡げています。

吉本興業の常務取締役である木村さんは吉

本の目標はディズニー・エンタープライズだ

と言っています。私もアルパックの目標はデ

イズニーとソニーやないかと考えてました

「マーケティングも総研(シンクタンクのこ

と)もいらない」という説も賛成です。我々

はシンクタンクやない"ドウー・タンク"や

と称しています。プロジェクトを推進する段

階にはいなくなる無責任な奴や、コンサル報

告調の文章にはうんざりしてます。

コトを動かすのは感動から。ウラでフィジ

村
タディーをきちん ＼

とやっておきます'、ニ

が、大事なのは印

叡とか感じです。

ソニーはIT技術 叉モ1 ι1
ー,、、

々 T J

を基礎に、エンタ

ーティメントへも ＼

美
イ

、

進んでいます。我
寺多に

々には、 aib0を生 ゛,

んだり、プレステ2 を作ったりはできません

が、想像力やデザインカでは勝負どころ。五

感の内、温泉に続いて味覚にも挑戦したいです。

表題に「経済学」とありますように、この

本は、経営の大阪的商いの指南書でもありま

す。組織・人事管理論は我々にそっくり。

大学は装置産業みたいだし、吉本も劇場を

持っていますが、いずれも経営資源の中核は

人間。大学改革に首を突っ込んで、教職員の

採用もしました。我々の社員は教員やタレン

トと同じ。何者やね(資質)、何がでけるね

ん(能力)、何してきたんや(業績)をポー

トフォリオでアッピールする。総務職は経営

スタッフで、そうした人材をクラス付けして

ストックしておき、プロジェクトをやるのに、

編成してコミッション契約する二ーディネー

ターでなければなりません。経営はそうした

スタッフとキャラクターの中から経営感覚に

秀で、業績を上げている者が当たる。幸い、

我々の性質上、経営感覚を磨く機会は豊富に

あるので、年齢や性別には関係はありません。

経営改革"ビジョン"とは、一旦全てをご

破算にして、根本の原理を創ること。そのテ

キストになります。

(取締役会長みわひろし)

集英社新書

2000年3月1日

紹介 三輪泰司

ービリティー・ス
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アルパックニュースレター NQI00

長堀通は大阪の5番街になるか

坂井信行

ちかど

長堀通といえぱ少し前まではだだっ広くて

地下に駐車場があるだけという、どちらかと

いえば退屈なイメージの通りで、難波から続

く心斎橋筋のにぎわいもここでひと段落とい

つたところでした。ところが最近は少し事情

が違ってきているようです。

それは地下鉄長堀鶴見緑地線と地下街のク

リスタ長堀、さらに地上部でのシンポルロー

ドの整備という一連の公共整備から始まりま

した。地下鉄の整備に際しては、かつて長堀

通の中央部を流れていた長堀川が復元されま

した。といっても地下街の天井を波打たせ、

それをガラス張りにして水に見立てるという

方法がとられたのですが、これによって地下

街が地上に顔を出すユニークな景観が生まれ

ました。また地元関係者を含めたまちづくり

協議会によって、道路の管理や建築物のルー

ルづくりなどの取り組みも進められています。

こうした中、最近になって沿道には海外ブ

ランドのブティックが次々と立地しはじめま

した。しかもCH鯲乳、 LOUIS VUITTON、 GIANM

VERSACE、 ROL獣など超一流のブランドです。

大阪でもこの種の店はデパートやホテルの中

にいわばコーナーとしてあることが多いので

すが、独立した店鋪として立地することで通

りはファッションストリートとしての顔をみ

せはじめました。

世界の一流店が軒を並べる通りといえば二

ユーヨークの 5番街を連想しますが、長堀通

とは空間のスケール(特に幅員)が異なるた

め、通りの雰囲気はずいぶん違います。しか

しこれまで大阪にはなかった高級感のある通

りとしてのイメージは定着しっつぁります。

最近ではいわゆる"とんがった"若者はアメ

り力村から長堀通をはさんだ北側の南船場界

隈に集まるなど、ミナミのにぎわいは長堀通

へと、またさらに北側のエリアへと広がりを

みせているようです。

(大阪事務所さかいのぶゆき)

.

コ声

6

壽

_____ー^

アルパック欲)地域計画建築研究所
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〒600.8007京都市下京区四条通り高倉西入ル立売西町82・大和銀行京都ビル6F/TEL(075)221-5伯2 FAX(075)256・1764

〒540.0001大阪市中央区城見1-470.住友生命OBPプラザヒル巧F/TEL(06)6942-5732 FAX(06)6941-7478

〒460.0008名古屋市中区栄3-18-1・ナティアバークビジネスセンタービル13F/TEL(052)265-240I FAX(052)249・3925

〒160-0022東京都新宿区新宿25-16・霞ヒル401/TEL(03)3226-9130 FAX (03)3226-9560

峡)jL州1呼或計画研究所〒810-0001福岡市中央区天神1、15-35,ホンダハビエ5F/TEL(092)731-7671 FAX(092)731-7673
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御堂筋の交差点に立地した
LOUIS VUITTONのブティック
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以前は唐突にあった店も違和感がなくなった

^

卓込

-16-

モ夏

.
●
゛
■
.

.
一

ま

.

.

.

.

七

一
沙

ゞ
ー

、
、
,
イ

セ三
冒
,
重

、
.
一
ゞ
;
ぼ
一
ψ
一
^
;
 
t
 
七
七
ふ
^
一

一゛箆


